

DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL LUNES 28 DE ABRIL DE 1828.

SAN PRUDENCIO, OBISPO Y SAN VIDAL, MARTIR.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de S. José.

Afecciones astronómicas de hoy.

Sale el sol á las 5 h. y 14', y se oculta á las 6 h. y 46'

Afecciones meteorológicas de antes de ayer.

<i>Epocas del dia.</i>	<i>Barómetro.</i>	<i>Termóm.</i>	<i>Vientos.</i>	<i>Atmósfera.</i>
A las 9 la mañana.	30, 0, 00	65 6.	E.	Celag. espesa
A las 12 del dia....	30, 0, 00	69 9	SE.	Idem
A las 6 de la tarde.	29, 9, 80.	67 0.	SSO.	Idem

Mareas en esta bahia.

1.ª Altamar á las 1 h. 2' mad. § 2.ª Altamar á las 1 h. 21' tard.
1.ª Bajamar á las 7 h. 12' mañ. § 2.ª Bajamar á las 7 h. 30' noch

Madrid 21 de Abril.

SS. MM. continuan su viage sin la menor novedad en su importante salud. El 16 salieron á las 7 de la mañana de Cervera para Lerida, en cuya ciudad entraron á las 12 por medio de un inmenso concurso. En este dia y en el siguiente en que descansaron SS. MM. fué muy lucida la iluminacion.

El 18 á las 8 del dia se pusieron los Reyes en marcha para Fraga, á cuyo pueblo llegaron á las 11. Sus vecinos hicieron todo lo posible para celebrar la entrada de SS. MM. á quienes el mas grato de los obsequios es la fidelidad de que tienen dadas pruebas y el respeto y amor á sus Reales Personas.

INDUSTRIA RURAL.

Por medio del Diario de Zaragoza del 10 del corriente, un alumno de la cátedra de Agricultura de la sociedad aragonesa, deseoso de contribuir al fomento de la industria rural de su pais,

publica dos avisos, ofreciendo en el primero á los que quisiesen hacerse con simiente de trigo negro (*Poligonum Tagopirum* de Linneo), repartirles gratuitamente una porcion de dicha semilla é instruirlos en su cultivo para que pueda propagarse esta planta util para prados artificiales en donde no se pueda sembrar alfalfa por ser los terrenos flojos, pues esta planta prospera en cualquiera especie de tierra: tambien es util sembrarla en las inmediaciones de colmenares por el grande recurso que ofrece su eflorescencia á las abejas; sirve igualmente para abono de las tierras envolviendola con el arado y para toda clase de aves y animales domesticos, y ultimamente su harina mezclada con otras substancias farinaceas proporciona un pan de mediana calidad para familias pobres.

El segundo aviso se reduce á estimular á los aragoneses para que se dediquen al cultivo del nopal. El mismo individuo que ha repartido ya varias ramas de esta planta, ofrece otras á los que quieran dedicarse á la cria de la cochinilla, añadiendo á su aviso una instruccion sencilla para el mejor cultivo del nopal. La sociedad economica de Cadiz, que ha dado á este ramo de industria rural un impulso extraordinario que le ha merecido la aprobacion del Monarca, no podrá menos de ver con satisfaccion que quizá su ejemplo es el que ha servido de estímulo para que otros imiten sus esfuerzos para aclimatar esta apreciable produccion. Su instruccion para el régimen de los que quieran dedicarse á este ramo ha servido de modelo, segun se advierte, para la que publica el alumno de la cátedra de agricultura de la sociedad aragonesa, cuyo zelo en favor de la industria española, es digno de todo elogio, y ¡ojalá encontrase muchos imitadores!

LITERATURA.

Con el mayor placer y satisfaccion anunciamos que dentro de muy poco tiempo debe publicarse la traduccion de la *historia de la poesia y elocuencia española*, escrita en alemán por el profesor *Bouterweke*, de la cual hablamos en el Diario de 25 de Noviembre ultimo. Ya ha sido entregado á la Real Academia de la Historia el tomo primero, el cual comprende la *Historia* de la literatura española desde fines del siglo 13.^o hasta principios del 16.^o Está dividido en tres partes, que son: 1.^o Texto del autor.—2.^o Notas del mismo.—3.^o Id. de los traductores.

Estas ultimas suplen enteramente todas las omisiones del autor; y lo mas notable que hay en ellas es lo siguiente:

- 1.^o Análisis del libro de *Palacio* de Pedro Lopez de Ayala.
- 2.^o Id. de la *Cronica en verso* del Conde Fernan-Gonzalez; producciones ambas del siglo 14.^o y nunca publicadas.

3.º Noticia de los trovadores españoles del siglo 13.º, de quienes no hace mencion el autor, y en la que se prueba que el Petrarca imitó ó copio al valenciano Mosen Jordi.

4.º Noticia de la poetica de Jacme March, escrita el año 1271 que se conserva inedita en la biblioteca de la catedral de Sevilla.

5.º Catalogo de los autores españoles que han escrito sobre la poesia.

6.º Noticia de los poetas. *Ausias March y Jayme Roig*, de quienes no habla Bouterwek.

7.º Analisis del cancionero de Baena.

8.º Lista de los principales cancioneros y romanceros y años de su primeras ediciones.

9.º Noticia de la *Crónica latina del Cid*; refutacion de Masden.

10.º Catalogo de las obras de todos los autores de quienes se trata en este tomo.

11.º Copias del caracter de letra en que estan escritos los codices que se citan.

Y finalmente otras muchas noticias que forman las 44 notas de los traductores.

F O M E N T O.

Continuan los premios que ofrece la Real Sociedad economica de Amigos del Pais de Valencia, para el día 8 de Diciembre de 1828.

Agricultura.—Un premio de 1.000 rva. ó patente de socio de mérito, al autor de la memoria que con mayores pruebas acredite el medio de extinguir las dos clases de orugas que causan tanto perjuicio en los alfalfes, con notable detrimento de la agricultura.

Industria y artes.—La sociedad destina tres medallas de oro de peso de una onza, tres de plata y tres de bronce, á los premiados que despues de la esposicion publica de los productos de la Industria española que ha de verificarse en Madrid el dia de S. Fernando de este año, obtengan del Rey N. S. medallas de igual clase por los artículos que hayan presentado, siendo españoles y residentes en el Reyno de Valencia, é inventados ó elaborados en el mismo los objetos que hayan remitido. Si el numero de los premiados excediere al de las medallas señaladas por la sociedad, quedará á la libre eleccion de la misma agraciár con ellas á los que determine.

Considerando la sociedad las ventajas que resultarian á la Industria de que muchos de los artefactos venidos del extranjero se elaborasen en este Reyno, y especialmente varios de que se hace mayor uso, cuales son: florones para cortinas, pomos

dorados para adorno de las papeleras y comodas, candeleros y marcos de todas calidades, tambien dorados ó plateados, dará el premio de 640 rvn. al que le presente cualquiera de estos objetos fabricados en este pais por algun artista natural del mismo con la perfeccion que aquellos lo ejecutan; entendiendose por el dorado la especie de barniz con que se cubren dichas piezas, y que á la ventaja de darlas el color de oro tiene la de conservar el lustre y mate, y el plateado que resista la accion del fuego y el blanqueo ordinario.

Para estimulo de los fabricantes y artesanos, discipulos de la Real Academia S. Carlos, que acrediten mas aplicacion al dibujo, siguiendo al mismo tiempo su respectiva carrera de arte ó fábrica, y presenten obra acreedora al premio, ofrece la sociedad tres de una medalla de plata y 30 rvn. á los alumnos mas sobresalientes de la sala de principios y clases de pies, manos y cabezas, y dos de igual medalla de plata y 40 rvn. á los de las salas de flores y adornos, y del yeso ó modelo en blanco.

Nota = Los que aspiren al premio deberán presentar las obras á la academia para que declare el mérito, teniendo en consideracion la mayor frecuencia á los estudios.

La sociedad convida á todos los gremios y particulares de esta ciudad, que quieran presentar sus artefactos de cualquiera clase que fueren, y premiará con 160 rvn. al autor de cada uno de los que compitan en primor y economia con los extranjeros, y que entre los del pais lleguen á la mayor perfeccion; cuyas obras estarán de manifiesto al publico despues de la adjudicacion de premios.

(Se continuará).

AVISOS.

Un jóven de 26 años desea acomodarse para mozo de comedor ó ayuda de cámara, sabe afeitar y no tiene inconveniente en seguir á cualquier caballero que lo necesite para ir fuera: darán razon en la calle del Pasquin, num. 48, primer cuerpo á la derecha.

En la calle de Murguia, frente al café de Apolo, se alquila la casa principal, num. 171. Darán razon en la plazuela de los Descalzos, num. 193.

TEATRO PRINCIPAL. = *La huerfana de Bruselas* (comedia en tres actos, adornada con todo el exorno que previene su argumento.) = *Un intermedio de baile.* = *El payo de centinela* (sainete.) = A las 7½.

CON REAL PERMISO.

En la imprenta Galitana, calle de D. Carlos, num. 69.